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Séance 4 : Les différents cas d’accord des verbes pronominaux 

 

SITUATION D’APPRENTISSAGE 

Dans le cadre de l’atelier de production initié à la fin de chaque trimestre par leurs enseignants, 

les élèves de 3e du Lycée/Collège … de…  sont amenés à orthographier correctement les mots  

à travers la rédaction d’un texte argumentatif.   Pour  ce faire, ils font de nombreux exercices 

d’orthographe grammaticale.  A partir d’un corpus de phrases, ils s’organisent pour connaître 

la tournure pronominale, identifier les différents types de verbes pronominaux et appliquer la 

règle d’accord de ces verbes. 

 

 

I-Définition de la notion 

Un verbe pronominal est un verbe précédé d’un pronom réfléchi et qui se conjugue aux temps 

composés avec  l’auxiliaire « être ».  

 

Ex : La lune s’est levée ronde et brillante. 

 

II- Les différents cas d’accord des verbes pronominaux 

Les variations de sens du 2e pronom font distinguer 4 sortes de verbes pronominaux : 

 

1-les verbes essentiellement pronominaux 

Les verbes  comme : s’emparer, se blottir, s’enfuir ; ne s’emploient qu’à cette forme.  

 

Le participe passé de ces verbes s’accorde toujours en genre et en nombre avec le sujet. 

Exemple :  Elles se sont enfuies dès son arrivée. 

 

2-les verbes pronominaux de sens passif 

Dans ces verbes, le sujet ne fait pas l’action, il la subit ; le 2e pronom ne s’analyse pas. 

Le participe passé de ces verbes s’accorde toujours en genre et en nombre avec le sujet. 

 

Ex : Cette jeune enfant sera nommée Nolivé. 

        Les fruits s’étaient bien vendus. 

 

3-les verbes occasionnellement pronominaux 

Ils sont de sens réfléchi (se laver se regarder, …) ou de sens réciproque (s’écrire, se 

téléphoner, …) 

 Le participe passé de ces verbes s’accorde toujours en genre et en nombre avec le 

COD (se) ou lorsque le COD est placé avant le verbe. 

Exemples : Elles se sont lavées. (se = COD) 

                   Les injures qu’elles se sont lancées. (Les injures = COD) 



 Le participe passé de ces verbes ne pas s’accorde lorsque le verbe pronominal n’a pas 

de COD ou que le COD est placé après le verbe 

Exemples : Ils se sont nui. (Pas de COD) 

                   Elles se sont lavé les mains. (COD « les mains » est placé après le verbe et « se » 

est COI) 

 

SITUATION D’EVALUATION 

Ecris correctement, au passé composé, les verbes entre parenthèses 

 

Quand ils (s’apercevoir) de leurs erreurs, ils (s’abstenir) de parler.  

Ils (se laver) les mains et (s’efforcer) de pas contaminer leurs amis. 

Elles (se poser) des questions quand les enfants (se présenter) à elles. Puis elles (se sourire). 

 

Corrigé  

Quand ils se sont aperçus de leurs erreurs, ils se sont abstenus.  

Ils se sont lavé les mains et se sont efforcés de pas contaminer leurs amis. 

Elles se sont posé des questions quand les enfants se sont présentés à elles. Puis elles se sont 

souri. 

 

EXERCICE 

 

Justifie l’accord des participes passés employés dans les phrases ci-dessous. 

Ils se sont vus, se sont plu et se sont mariés. Ils se sont nui pour rien. Elles se sont téléphoné 

et se sont souvenus de cet appel. Elles s’étaient levées tôt ce matin et s’étaient présentées à la 

Mairie. 


